



         إجابة أسئلة مادة النحو لطلاب الفرقة الثانية لغة عربية 
السؤال الأول : اذكر ثلاثة من أحكام الفاعل موضحاً ذلك بشواهد من القرآن الكريم والسنة النبوية وكلام العرب ؟

الإجابــة : 

1- لا يثنى الفعل لتأنيثه ولا يجمع لجمعه فالفعل ملازم للإفراد مع فاعله سواء كان مفرداً أو مثنى أو مجموعاً مثل " قال رجلان ) و ( قال الظالمون ) ، و ( قال نسوة ) 

** حكى البصريون عن ( طيئ ) وحكى بعضهم عن ( أزد شنوءة ) : ( ضربوني قومك ) و ( ضربنني نسوتك ) وضرباني أخواك ) بإلحاق الفعل بعلامة التثنية مع الفاعل المثنى وعلامة الجمع مع الفاعل الجمع . ومنه ألفتيا عيناك عند القفا 

الشاهد : ألفتيا ) حيث ألحق ألف الاثنين بالفعل ( ألفى ) مع أن الفاعل اسم ظاهر مثنى وهو ( عيناك ) 

ومنه أيضا قول الشاعر : 

               يلومونني في اشتراء النخيل                أهلــــي فكلهــــم ألـــــــــوم 

الشاهد قوله ( يلومونني ) حيث ألحق ( واو الجماعة ) بالفعل ( يلوم ) مع كون الفاعل اسم ظاهر جمع وهو ( أهلي ) .

2-الرفع وقد يأتي مجروراً في اللفظ ومرفوعاً في المحل مثل :

( ا ) إضافة المصدر لفاعله في قوله ( تعالى ) : ( ولولا دفعُ اللهِ الناسَ ) ( ب )  إضافة اسم المصدر إلى فاعله مثل (من قبلةِ الرجلِ امرأته الوضوء )

( ج ) أن يجر الفاعل لفظاً بمن أو الباء الزائدتين مثل : (أن تقولوا ما جاءنا من بشير ) كلمة ( بشير ) فاعل جاء مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل ( الراء ) بحركة حرف الجر الزائد ( من ) ومثل ( كفى باللهِ شهيداً ) لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهـــــــــورها اشتغال المحـــل ( الهاء ) بحركة حرف الجر الزائد ( الباء )  

3- أنه لا بد منه ( أي لا تستغنى عنه الجملة لتكتمل ) أما ظاهرا أو ضمير مستتر يعود على مذكور مثل ( زيد قام ) أو يعود لما دل عليه الفعل مثل الحديث ( لا يزني الزاني حين يزني وهو مؤمن ولا يشرب الخمر حين يشربها وهو مؤمن ) أي ولا يشرب هو ( أي الشارب ) أو يعود لما دل عليه الكلام أو الحال المشاهدة مثل قوله ( تعالى ) : ( كلا إذا بلغت التراقي ) أي إذا بلغت الروح ونحو قولهم ( إذا كان غداً فأتني ) أي إذا كان هو ـ أي ما نحن عليه الآن من سلامة ـ في غد . 

السؤال الثاني : متى يجب تقديم المفعول به على عامله فصل القول في ذلك ثم أعرب قوله ( تعالى ) : " إياك نعبد وإياك نستعين " 

الإجابـــــة :

مواضع وجوب تقديم المفعول به على عامله:

1- إذا كان المفعول به مما له الصدارة في الجملة مثل الاستفهام ونحوه مثل قوله ( تعالى ) : " فأيّ آيات الله تنكرون ) وقوله ( تعالى ) " أيَّما تدعوا " 

2- أن يقع العامل ( الفعل أو ما يعمل عمله ) بعد الفاء وليس له منصوب غيره مقدم عليها مثل قوله ( تعالى ) : " وربَّك فكبِّر " وقوله ( تعالى ) : " فأما اليتيم فلا تقهر )  بخلاف ( أما اليوم فاضرب زيداً ) 
ملاحظة : 

إذا كان كل من الفاعل والمفعول به ضميراً ولا حصر في أحدهما وجب تقديم الفاعل مثل ( ضربته ) وإذا أحدهما فقط ضميراً فإذا كان مفعولاً وجب اتصاله بالفعل وتأخير الفاعل مثل ( أكرمني زيدٌ ) وإن كان فاعلاً وجب اتصاله بالفعل وتأخير المفعول به مثل ( أكرمت زيداً ) أو تقديمه مثل ( زيداً أكرمت ) 

** يضاف إلى حالات وجوب تقديم المفعول به على الفعل والفاعل ما إذا كان المفعول به ضمير منفصلا ولو تأخر لوجب اتصاله مثل " إياك نعبد وإياك نستعين "

إعراب " إياك نعبد وإياك نستعين "
إياك : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به مقدم 

نعبدُ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة والفاعل ضمير مستتر تقديره ( نحن ) مستتر وجوباً 

الواو : حرف عطف 

إياك : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به مقدم

نستعينُ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة والفاعل ضمير مستتروجوباً تقديره ( نحن ) 

السؤال الثالث :

ما حكم تأنيث الفعل إذا كان فاعله جمعاً بين ذلك مستشهداً لكل ما تقول من القرآن الكريم وكلام العرب ؟ 

الإجابة :  يجب تذكير الفعل إذا كان فاعله جمعاً مذكراً وتأنيثه إذا كان جمع مؤنث سالم مثل : ( قام الزيدون ) والتأنيث في ( قامت الهندات ) خلافاً للكوفيين فيها و الفارسي في المؤنث واحتجوا بقوله ( تعالى ) : ( الذي آمنت به بنو إسرائيل ) وقوله ( إذا جاءك المؤمنات ) 

وقول الشاعر :                   فبكى بناتي شجوهنَّ وزوجتي ) 

الشاهد قوله ( بكى بناتي ) حيث جرد الفعل ( بكى ) من تاء التأنيث مـــع أن الفاعـــــل 

( بناتي ) جمع مؤنث سالم ومفرده ( بنت ) 

** وأجيب بأن البنين ، والبنات ) لم يسلم فيهما لفظ الواحد ، وبأن التذكير في 

( جاءك ) للفصل أو لأن الأصل النساء المؤمنات والنساء اسم جمع فحذف الموصوف وخلفته ( صفته ) فعوملت معاملته ، أو لأن ( ال ) مقدرة باللاتي ، وهي اسم جمع . 

السؤال الرابع : 
متي يجب تأنيث الفعل للفاعل اشرح ذلك مع التمثيل ؟ 

الإجابة : يجب تأنيث الغعل للفاعل فيما يلي: 

1- إذا كان الفاعل ضميراً متصلاً مثل ( هند قامت ) بخلاف الضمير المنفصل ويجوز ترك التاء في الشعر إذا كان التأنيث مجازياً مثل : ( ولا أرض أبقل إبقالها )

الشاهد ( أبقل ) حيث حذف التاء من الفعل مع أنه مسند إلى ضمير المؤنث .... والفعل ( أبقل ) مسند إلى ضمير مستتر يعود إلى ( سحابة ) .... وهي مؤنثة . 

2- إذا كان الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث ومتصل بالفعل مثل قوله ( تعالى ) : 
     ( إذ قالت امرأة عمران ) وشذ قولهم ( قال فلانة ) ويقتصر فيه على السماع . 

** وإنما جاز قولهم ( نعم المرأة ) و ( بئس المرأة ) لأن المراد الجنس .

السؤال الخامس :

اذكر مواضع جواز تأنيث الفعل للفاعل مع التمثيل ؟

الإجابة : يجوز تأنيث الفعل للفاعل فيما يلي : 

1- إذا كان الفاعل اسم ظاهر حقيقي التأنيث وفصل بينه وبين الفعل بفاصل غير( إلا) 
مثل ( حضر الدرسَ فاطمةُ ) إلا إذا كان الفاصل إلا فالتأنيث خاص بالشعر نص عليه الأخفش وأنشد :

            ما برئت من ريبة وذم                     في حربنا إلا بنات العم 

الشاهد ( ما برئت ... إلا بنات العم ) حيث وصل تاء التأنيث بالفعل ( برئ ) لأن فاعله مؤنث حقيقي التأنيث ( بنات العم ) مع أنه مفصول بينه وبين الفعل بـ ( إلا) . 

وأجاز ابن مالك التأنيث مع الفصل بـ ( إلا) في النثر وقرئ : ( إن كانت إلا صيحةٌ ) و( فأصبحوا لا تُرى إلا مساكنُهم ) . 

2-إذا كان الفاعل اسم ظاهر مجازي التأنيث مثل قوله ( تعالى ) : ( وجُمع الشمس والقمر ) ومنه اسم الجنس مثل شجر واسم الجمع مثل قوم ونسوة والجمع لأنهن في معنى الجماعة والجماعة مؤنث مجازي ولذلك جاز التأنيث في (  كذبت قبلهم قوم نوح )و (قالت الأعراب ) وجاز التذكير في ( أورق الشجر ) و ( كذَّب به قومك ) و( قال نسوة ) 

السؤال السادس 

اذكر المواضع التي يجب فيها أن يتقدم الفاعل على المفعول به مع التمثيل ؟ 

الإجابة : 

مواضع وجوب تقديم الفاعل على المفعول به :

1- إذا خيف اللبس وذلك إذا كان كل من الفاعل والمفعول به اسماً ظاهراً وخفي الإعراب ولا قرينة تبين الفاعل من المفعول به مثل  : ( ضرب موسى عيسى ) خلافاً لابن الحاج والزجاج الذي نقل أنه لا خلاف في أنه يجوز في نحو ( فما زالت تلك دعواهم ) كون ( تلك ) اسم ( زالت ) و( دعواهم ) الخبر أو العكس .  

2- إذا كان المفعول به محصوراً بإنما مثل ( إنما ضربت  زيداً ) و (إنما ضرب زيدٌ عمراً) أوكان محصوراً بإلا عند الجزولي وجماعة  مثل ( ما ضرب محمدٌ إلا عمراً ) 
** أجاز الكوفيون والكسائي والفراء وابن الأنباري تقديم المفعول به المحصور بإلا على الفاعل مثل :  ولما أبى إلا جماحاً فؤادُه

الشاهد تقديم المفعول المحصور بإلا وهو ( جماحاً ) على الفاعل وهو ( فؤادُه ) . 

وقول الشاعر                           فما زاد إلا ضعف ما بي كلامُها 

الشاهد تقديم المفعول به ( ضعفَ ) على الفاعل ( كلامُها ) مع أن المفعول به محصور بإلا وهو جائز عند الكسائي . 

ثالثاً : تقديم المفعول به على الفاعل جوازاً وذلك إذا أمن اللبس مثل :

( ولقد جاء آل فرعون النذر ) و ( خافَ ربَّه عمرُ ) 

وقول الشاعر :                                                 كما أتي ربَّه موسى على قدر 

الشاهد : ( تقدم ( ربَّ ) على ( موسى ) فالمفعول هنا توسط بين الفعل والفاعل .

السؤال السابع  
أعرب قوله ( تعالى ) : فأما اليتيم فلا تقهر )وبين الشاهد فيه ؟

الإجابة 

فأما : الفاء: صلة، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
أما : حرف تفصيل ( متضمن معنى الشرط والجزاء) مبني على السكون،  وجوابه مقترن بالفاء وجوبا  .
اليتيم : مفعول به مقدم على فاعله منصوب بالفتحة الظاهرة .
فلا : الفاء: واقعة في جواب الشرط ، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .
لا : ناهية حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب .
تقهر : فعل مضارع مجزوم بلا ، وعلامة جزمه السكون ، وفاعله ضمير مستتر فيه وجوباً تقديره أنت 
والشاهد هنا تقدم المفعول به على الفعل والفاعل ( تقدم المفعول به على عامله )

السؤال الثامن : يجر الفاعل لفظاً في ثلاثة مواضع اذكرها ومثل لها ؟

الإجابة " مواضع جر الفاعل لفظاً :

( ا ) إضافة المصدر لفاعله في قوله ( تعالى ) : ( ولولا دفعُ اللهِ الناسَ )

( ب )  إضافة اسم المصدر إلى فاعله مثل (من قبلةِ الرجلِ امرأته الوضوء )

( ج ) أن يجر الفاعل لفظاً بمن أو الباء الزائدتين مثل : (أن تقولوا ما جاءنا من بشير ) كلمة ( بشير ) فاعل جاء مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل ( الراء ) بحركة حرف الجر الزائد ( من ) ومثل ( كفى باللهِ شهيداً ) لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهـــــــــورها اشتغال المحـــل ( الهاء ) بحركة حرف الجر الزائد ( الباء ) 

السؤال التاسع :

لم وجب تقديم الفاعل على المفعول فيما يلي : 

1ـ ضرب موسى عيسى    2ـ إنما ضرب زيدٌ عمراً     3 ـ ما ضرب محمد إلا علياً  

الإجابة : 

1ـ ضرب موسى عيسى ـــــ  قدم الفاعل هنا لخوف اللبس بخفاء الإعراب وعدم وجود قرينة توضح الفاعل من المفعول به    

3 ـ ما ضرب محمد إلا علياً  ــــــ  قدم الفاعل هنا لأن المفعول به محصور بما وإلا 

2ـ إنما ضرب زيدٌ عمراً   ـــــــــــ  قدم الفاعل هنا لأن المفعول به محصور بإنما   
ا


